



SEPTIEMBRE 2022 | SEGUNDA QUINCENA | AÑO 10 NÚMERO 151



4
Cuarto
Informe de
Actividades
GESTIÓN 2018 - 2022

Dr. Vicente Jesús Hernández Abad



Dr. Enrique Graue Wiechers
Rector
Dr. Leonardo Lomelí Vanegas
Secretario General
Dr. Luis Agustín Álvarez-Icaza Longoria
Secretario Administrativo
Dra. Patricia Dolores Dávila Aranda
Secretaria de Desarrollo Institucional
Lic. Raúl Arcenio Aguilar Tamayo
Secretario de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria
Dr. Alfredo Sánchez Castañeda
Abogado General
Mtro. Néstor Martínez Cristo
Director General de Comunicación Social

Dr. Vicente Jesús Hernández Abad
Director

Dra. Mirna García Méndez
Secretaria General

Dr. José Luis Alfredo Mora Guevara
Secretario de Desarrollo Académico

CD. Yolanda Lucina Gómez Gutiérrez
Secretaria de Desarrollo Estudiantil

Mtro. Luis Alberto Huerta López
Secretario Administrativo

Mtro. Rodrigo Alejandro Rosas Gómez
Jefe de la Unidad Jurídica

Mtro. Mario Manuel Ayala Gómez
Editor Responsable

Lic. Erika Esther López Gómez
Formación y diseño

Lic. Pável Álvarez Domínguez
Reportero y fotógrafo

Dra. Ana Luisa Vélez Monroy
Cronista

Redacción: Pável Álvarez Domínguez | Mario Manuel Ayala Gómez

Gaceta Zaragoza, Año 10, No. 151 (18 de noviembre de 2022) es una publicación quincenal, editada por la Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad Universitaria, Delegación Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México, a través de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, edificio de gobierno planta alta Campus I, Av. Guelatao Núm. 66, Col. Ejército de Oriente, C.P. 09230, Ciudad de México. Tel. 5557736313, correo electrónico gaceta@zaragoza.unam.mx
Editor responsable: Mtro. Mario Manuel Ayala Gómez. Certificado de Reserva de derechos al uso exclusivo 04-2013-021211473600-102, ISSN: 2007-7203, Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15895, otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Las opiniones expresadas en los artículos son responsabilidad de los entrevistados y no reflejan necesariamente el punto de vista de la institución. Prohibida la reproducción total o parcial del contenido por cualquier medio impreso o electrónico, sin previa autorización.



ÍNDICE

- 3 Rindió director de la FES Zaragoza su Cuarto Informe de Actividades
- 5 Proponen zaragozanas alternativas para la ansiedad en infantes hospitalizados
- 6 Por segunda ocasión la presidenta de la REDIIP a cargo de docente de FES Zaragoza
- 7 Realizan Segunda Jornada de Emprendimiento en la FES Zaragoza
- 8 Examinan en foro webinar estrategias de prevención y seguridad en la educación superior
- 9 Zaragoza presente en el Encuentro de Tutorías InterFES
- 10 Sensibiliza Enfermería el problema del cáncer de mama con jornada académica
- 11 FES Zaragoza se unió al Simulacro Nacional 2022
- 12 Se realiza Feria de la Vivienda en Zaragoza
- 13 Se reanuda servicio de RTP para FES Zaragoza
- 14 Concierto en la Biblioteca del Campus II con *Musas Ensamble de Arpas* Zaragoza, sede de torneos eliminatorios del 5F
- 16 La FES Zaragoza a través del tiempo: Exposición de esculturas de acero inoxidable en la FES Zaragoza

“Durante esta administración, la FES Zaragoza recibió cuatro visitas de acreditación para los programas académicos de las carreras de Psicología, Médico Cirujano, Ingeniería Química y Enfermería, estas tres últimas obtuvieron acreditación internacional por organismos evaluadores, entre ellos la World Federation for Medical Education (WFME), Washington Accord (WA) y Acreditación Chile, respectivamente”, informó el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, al rendir su *Cuarto Informe de Actividades*, en el que hizo un recuento de los avances alcanzados durante cuatro años de su gestión en los ámbitos de la docencia, formación de los estudiantes en el pregrado

Rindió director de la FES Zaragoza su Cuarto Informe de Actividades

y posgrado, personal administrativo, educación continua, investigación, internacionalización, infraestructura, derechos humanos, equidad de género y combate a la violencia, vinculación y colaboración institucional con la sociedad, entre otros rubros.

Planes de estado y gestión de calidad:

- Se llevó a cabo la modificación de los planes de estudio de las licenciaturas de Médico Cirujano y Cirujano Dentista.
- Revisiones, con fines de modificación, de los planes de estudio de las licenciaturas que están próximas a vencer en su desarrollo.
- Modificación del sistema de gestión de la calidad en los laboratorios y las clínicas universitarias de atención a la salud para obtener la recertificación de 40 laboratorios de docencia y las ocho clínicas de acuerdo a la norma ISO 9001: 2015.

Programas de becas:

- La entidad otorgó más de 33 mil becas, lo que significó que cada alumna y alumno obtuvo una beca. La beca Tablet con Conectividad UNAM benefició a más de 2 mil estudiantes zaragozanos.
- Con el apoyo de Fundación UNAM se impulsó programas emergentes de becas dirigidos a las y los alumnos de la carrera de Médico Cirujano, que cursan el internado médico de pregrado y servicio social.

Pandemia de Covid-19:

- Surgió el lema: “Todos nos cuidamos en FES Zaragoza”, con la finalidad de fomentar la cultura del autocuidado. Las y los académicos, crearon una veintena de videos relativos al lavado de manos, colocación del cubrebocas, medidas de higiene durante el regreso a casa, entre otros, mismos que alcanzaron varios millones de visitas en redes sociales, no solo en México, sino en varios países. El doctor Hernández Abad señaló la importante colaboración de esta entidad como centro de vacunación contra el Covid-19, en donde se aplicaron más de 474 mil dosis en siete meses. Se destacó la participación de alumnas y alumnos zaragozanos de las ciencias de la salud.

Titulación:

- Se registró más de 6 mil alumnas y alumnos titulados, por las diferentes opciones. “En 2020, fuimos la facultad que más alumnas y alumnos tituló en toda la Universidad, esto debido a que la comunidad decidió a continuar con los exámenes profesionales”.

< Doctor Leonardo Lomelí Vanegas

Ex directores presentes en el informe >



Programa Formación de calidad en el Posgrado:

- La matrícula se incrementó en un 40 por ciento en todos los niveles. Se inició el Programa de Residencia en Terapia Familiar como parte del Posgrado en Psicología. Se modificó el plan de estudios de la Especialización en Farmacia Industrial y esta multidisciplinaria fue participante activo en la creación del programa de Doctorado en Enfermería y la modificación del plan de estudios de la maestría en Enfermería.

Fortalecimiento de la infraestructura y dotación de insumos:

- Se promovió el programa de adecuación y dignificación de aulas y laboratorios en los tres campus, la creación de un aula de preparación de alimentos para la carrera de Nutriología, el mantenimiento a los auditorios, espacios deportivos como la cancha de fútbol rápido. Pero la obra importante fue la construcción y conclusión de la Biblioteca del Campus II, inaugurada recientemente por el rector de la UNAM.

Fortalecimiento a la Investigación:

- Se incrementó el financiamiento en este rubro, tanto de fuentes externas (Conacyt), como del programa PAPIIT. Este último pasó de 8.9 millones en 2018 a casi 14 millones en 2022. La publicación de artículos de investigación se duplicó, ya que se pasó de 45 artículos en el Web of Science a 98 en 2021. Además, se incrementó el número de integrantes al Sistema Nacional de Investigación (SNI) de 63 en 2018 a 104 en el presente año. FES Zaragoza ocupa el séptimo sitio en la Universidad en cuanto al número de miembros del SNI, dentro del Subsistema de Escuelas y Facultades.

Derechos humanos:

- Se informó que a través del H. Consejo Técnico de la facultad se impulsó un programa para la erradicación de la violencia de género que ha permitido la realización de varios eventos, se desarrolló un taller permanente sobre perspectiva de género, un curso propedéutico de inducción a la perspectiva de género, así como la creación de la Oficina de la Defensoría de los Derechos Universitarios.

El director de la FES Zaragoza >



Luego de la lectura del informe, en representación del rector de la UNAM, doctor Enrique Graue Wiechers; el doctor Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de esta Universidad destacó que en medio de todas las complejidades, la FES Zaragoza mantuvo su compromiso con una formación integral, a través de las actividades deportivas, culturales y de una cultura del autocuidado.

Al terminar su mensaje, el doctor Lomelí dio lectura al mensaje del rector de la UNAM, en el que felicitó a la comunidad de la FES Zaragoza: “Porque a pesar de los retos impuestos por la emergencia sanitaria, los trabajos académicos, de investigación y servicios externos siempre continuaron adelante. Muestra de ellos son las mejoras continuas de los planes y programas de estudio que se imparten en esta entidad, así como las acreditaciones y reacreditaciones a nivel nacional e internacional en dichos programas por parte de organismos certificadores respectivos”.

Estuvieron presentes en el informe; los doctores Ken Oyama Nakagawa, presidente en turno de la H. Junta de Gobierno; los doctores Luis Álvarez Icaza, secretario Administrativo; Patricia Dolores Ávila Aranda, secretaria de Desarrollo Institucional; Alfredo Sánchez Castañeda, abogado general; el licenciado Raúl Arsenio Aguilar Tamayo, secretario de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria También asistieron la química Bertha Guadalupe Rodríguez Sámano, secretaria general de la AAPAUNAM; directoras y directores de escuelas y facultades de la Universidad, así como integrantes de la H. Junta de Gobierno.



Disminuir el impacto psicoemocional, generado por situaciones de estrés, angustia, depresión o ansiedad que ocasiona en los infantes la hospitalización y procurar que estos pacientes tengan una adaptación favorable durante el internamiento, ha sido uno de los intereses del personal de salud, es por ello que Montserrat Aburto Cruz y la doctora Dolly Marlene Blanco Borjas, egresada y docente de tiempo completo de la carrera de Enfermería de la FES Zaragoza, respectivamente, ven en la lectura de cuentos un aliado terapéutico, que posibilita que niñas y niños afronten de la mejor manera los problemas psicológicos derivados de la hospitalización.

Lo anterior ha sido evidenciado en el estudio cuantitativo y cuasiexperimental *Efecto de la narrativa de cuentos en el nivel de ansiedad en preescolares hospitalizados del servicio de Hemato-Oncología*, el cual fue premiado recientemente con el primer lugar en el XV Encuentro de la Red de Unidades de Investigación en Enfermería, ENEO/ UNAM Instituciones e Institutos Nacionales de Salud, realizado en el Hospital Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca (HRAEI).

Este estudio, realizado en un hospital pediátrico de la Ciudad de México, tuvo el propósito de evaluar el efecto de la narrativa de cuentos en el nivel de ansiedad en un grupo de 15 preescolares. Se sabe que los infantes que son atendidos en un servicio de oncología permanecen periodos prologados de hospitalización y comienzan a presentar cuadros de ansiedad y depresión.

De esta manera, la egresada de la carrera de Enfermería llevó a cabo una intervención pre y post, consistente en la narración de un cuento infantil, para conocer su efecto en los niveles ansiedad de los infantes, mismos que fueron medidos mediante la *Escala de Ansiedad Preescolar de Spence*. Los resultados mostraron que, al hacer la presentación del cuento, mediante un dispositivo móvil, disminuía considerablemente la ansiedad en las niñas y niños. La alumna consideró sumamente importante que el personal de Enfermería valore la importancia de conocer y aplicar estos métodos, como la biblioterapia para disminuir la ansiedad en pro de mejorar la calidad de vida y los cuidados de los pacientes.

“Para nosotras es una oportunidad que agradecemos a la facultad y a los docentes

Proponen zaragozanas alternativas para la ansiedad en infantes hospitalizados

capacitados en la carrera de Enfermería, quienes nos motivan y nos apoyan para presentar trabajos en congresos y foros, así como agradecer al HRAEI, al comité científico del encuentro por el hecho de haber sido elegido nuestro trabajo, entre más de 80 presentados en este evento”, expresó Montserrat.

Finalmente, la doctora Blanco Borjas señaló que representa una experiencia sumamente enriquecedora, pues nos permitió difundir el trabajo que realizamos en el módulo de profundización, de Integración Pediatría, perteneciente al cuarto año de la carrera de Enfermería y estamos muy agradecidas con este prestigioso primer lugar”. 

Montserrat Aburto y la doctora Dolly Marlene Blanco >



Por segunda ocasión la presidencia de la REDIIP a cargo de docente de FES Zaragoza

Como reconocimiento a su destacada participación como investigadora del Parque Nacional Iztaccíhuatl-Popocatepetl (PNIP) y por unanimidad, los integrantes de la Red de Investigadores de dicho parque (REDIIP) eligieron a la doctora Eloísa Adriana Guerra Hernández, académica investigadora de la carrera de Biología de la FES Zaragoza, como nueva presidenta de dicho organismo científico. Esta elección se realizó durante el

XII Simposio de Investigación del PNIP, efectuado en el marco del XXV Congreso de la Sociedad Mesoamericana para la Biología y la Conservación y del 3er. Congreso de la Sociedad para la Biología de la Conservación, Sección Latinoamérica y El Caribe (SBC-LACA), evento académico cuyo lema fue: “Como una sola Tierra, unidos en pro de la conservación para vivir en armonía con la naturaleza”.

Es la doctora Guerra Hernández, responsable del Laboratorio de Calidad del Agua y Ecohidrología, cuya labor científica se ha enfocado en el monitoreo físico y químico, así como el manejo de indicadores de calidad del agua y del suelo en relación con los ecosistemas ribereños de montaña del PNIP y de su área de influencia, quien relevó, tras nueve años en el cargo, al doctor Gerardo Cruz Flores, quien actualmente dirige la línea Relación suelo-agua-vegetación en el manejo de cuencas en la FES Zaragoza.

En entrevista para este medio, la nueva presidenta de REDIIP habló de los principales retos de esta agrupación, uno de ellos será coadyuvar con las comunidades locales y autoridades correspondientes a la conservación, recuperación y restauración algunos de los ecosistemas que se han visto más afectados, debido a procesos naturales y actividades antrópicas, “lo cual se logra trabajando de manera conjunta y la red ofrece la oportunidad para hacerlo”.

Otro reto será incrementar el número de investigadores que participan en la red e integrar a los jóvenes con nuevas ideas y proyectos, para estrechar aún más la vinculación con la población y que los estudios que se lleven a cabo, sean para beneficio de los habitantes, no solo en el área de influencia del PNIP, sino para quienes habitan en el territorio de la Reserva de la Biosfera Los Volcanes (RBLV). “Los servicios ecosistémicos que provee esta Reserva benefician a los habitantes y actividades de los valles de México, Morelos, Puebla y una parte de Tlaxcala. En este sentido, resultará necesario para la REDIIP conformar un comité directivo para la toma de decisiones de manera colegiada, a fin de analizar las actividades que se realizan e incidir en la conservación y cuidado de los recursos naturales de esta región”, consideró la académica.

En esta entrevista, el doctor Gerardo Cruz Flores aprovechó para agradecer a las autoridades académico-administrativas de la FES Zaragoza por el apoyo que siempre han brindado para estos Simposios de investigación del PNIP, que surgieron de los Congresos de Investigación de la FES Zaragoza, para bien del cuidado y protección de los ecosistemas de la región de los volcanes Iztaccíhuatl y Popocatepetl, y que se han institucionalizado por lo que seguramente seguirán realizándose en diversas instituciones académicas hermanas y en la misma Universidad. 

< Doctora Eloísa Adriana Guerra



Participantes y organizadores de la jornada >

Realizan Segunda Jornada de Emprendimiento en la FES Zaragoza

Cultivar entre la comunidad universitaria la cultura del emprendimiento y al mismo tiempo fomentar el intercambio de ideas y experiencias de éxito para llevar adelante una obra o negocio por quienes desean incursionar en el ámbito empresarial, fueron los propósitos de la Segunda Jornada de Emprendimiento en la FES Zaragoza, organizada por la División de Vinculación, a cargo de la doctora Rosalva Rangel Corona, en el marco del tercer aniversario de la creación de la fundación de la Unidad de Patentamiento, Emprendimiento y Vinculación (UniPEV) de esta multidisciplinaria.

“Con este evento se visualiza la concreción de un proyecto que nació con esta administración, propuesto en el *Plan de Desarrollo Institucional 2018-2022*, en el que se establecieron las bases para el emprendimiento en esta facultad como la creación de la UniPEV Zaragoza, así como las incubadoras Incuba Zaragoza, iniciativas generadas por la División de Vinculación, a cargo de la doctora Rosalva Rangel”, indicó el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, al inaugurar este evento, mismo que se llevó a cabo de manera híbrida, el cual congregó

a expertos de la Coordinación de Vinculación y Transferencia Tecnológica (CVTT) de esta Universidad, así como representantes de la Universidad de San Antonio Abad de Perú, de la revista *Emprendedores de la UNAM* y emprendedores del Sistema InnoVA UNAM Unidad Zaragoza.

Al hablar del “Estado actual del emprendimiento universitario”, el maestro Eduardo Urzúa Fernández, director de Emprendimiento Universitario de la CVTT, además de dar un panorama general de las funciones de la CVTT, dio a conocer algunos proyectos relevantes en el campo de la transferencia tecnológica y el emprendimiento como es el caso de Atfil (www.atfil.com.mx), empresa dedicada a la fabricación y comercialización de filtros especializados para sistemas de aire acondicionado y que durante la contingencia sanitaria, ocasionada por la pandemia de Covid-19, manufacturó mascarillas N95 de alta eficiencia para reducir la exposición de partículas transportadas por el aire, incluidos los patógenos, así como caretas de grafeno con tres capas.



Durante la jornada, en la que se presentaron cuatro empresas incubadas en la FES Zaragoza, fueron analizadas temáticas, entre ellas el emprendimiento en organizaciones de salud, la empresa familiar y sus retos, el emprendimiento femenino, el impacto en los negocios, empresas en incubación y sus productos, 10 claves de la mercadotecnia para un negocio exitoso. Además destacó la participación del ingeniero Luis Manuel Pérez Pérez, fundador de la empresa Tensaktiv, incubada en el Programa InnoVA UNAM, y profesor de la carrera de Ingeniería Química de la FES Zaragoza, quien presentó los productos que ha creado, entre ellos un detergente líquido a base de nopal quinta manchas, el cual es muy poderoso, ya que es capaz de eliminar cualquier tipo de mancha, incluida pintura en aerosol. También presentó una pintura hecha con este vegetal, de gran adherencia en las superficies.

Reflexionar acerca de la prevención, intervención y la seguridad en los entornos y al interior de las entidades académicas, fue el propósito de Foro vía Webin@r: Estrategias de Prevención, intervención y Seguridad en la Educación Superior 2022, organizado por la Secretaría de Desarrollo Académico, a cargo del doctor José Luis Alfredo Mora Guevara, mismo que fue inaugurado, vía remota, por el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, quien señaló que menester básico y fundamental de la comunidad universitaria es trabajar y estudiar, así como desarrollar las funciones sustantivas de la Universidad en el mejor ambiente posible, por ello la necesidad básica de mantener la integridad de nuestras comunidades, “de ahí la importancia que reviste este evento”.

En este foro, realizado el 29 y 30 de septiembre, académicas y académicos de la FES Zaragoza presentaron una serie de estudios que revelan cómo se llevan a cabo las actividades académicas en laboratorios, prácticas de campo y en clínica bajo normas y protocolos de seguridad. De esta manera fueron abordadas temáticas como Prevención, intervención y seguridad en la práctica del desarrollo comunitario para el envejecimiento, Protocolo de actuación para actividades experimentales en Biología Celular y Molecular para Laboratorio de Investigación Formativa VII y VIII, Control de infecciones en la práctica clínica odontológica, Prevención, intervención y seguridad en los laboratorios de investigación experimental en la FES Zaragoza, Adaptación en la enseñanza situada en la carrera de Nutriología, Estrategias de prevención en las prácticas de campo de la carrera de Biología, Seguridad en los escenarios reales de las áreas terminales en la licenciatura de QFB, Estrategias de prevención y seguridad en los módulos prácticos del alumnado de la carrera de Enfermería, Laboratorios de docencia universitaria, espacios multidisciplinarios seguros para la enseñanza práctica, Zonas de menor riesgo, prevención y mantenimiento, La importancia de los Sistemas de Gestión de la calidad en los laboratorios, entre otros temas.

En el evento se impartieron dos conferencias magistrales, una impartida por licenciado Raúl Arcenio Aguilar Tamayo, titular de la Secretaría de Prevención, Atención y Seguridad Universitaria (SPASU), quien además de hablar de esta instancia, creada el noviembre de 2018 con el objeto de diseñar, desarrollar e impulsar políticas universitarias en materia de prevención y atención de riesgos, movilidad y transporte, así como atención al esparcimiento y salud, habló del Colegio de Responsables de Atención a la Comunidad Estudiantil (CRACE), que tiene por objeto diseñar políticas universitarias que propicien el desarrollo y la integración de la comunidad estudiantil, a través del desarrollo de proyectos institucionales, fortalecimiento de la comunicación al interior de la Universidad. Y la segunda a cargo del licenciado Juan Manuel Pérez Cova, director General del Heroico Cuerpo de Bomberos de la Ciudad de México, quien impartió la charla “Vulcanos, áreas del conocimiento y retos en política pública y protección civil”. 

Examinan en foro webinar estrategias de prevención y seguridad en la educación superior





Participantes en el evento >

Zaragoza presente en el Encuentro de Tutorías InterFES

“La tutoría tiene grandes bondades porque fortalece y coadyuva en mejorar las capacidades de estudio de las y los estudiantes, ya que ayuda a canalizar o resolver los diversos problemas que pudieran presentar las y los alumnos con una detección temprana de estos y también evita el rezago y abandono de estudio”, resaltó el doctor Francisco José Trigo Tavera, coordinador de Asuntos Internacionales de la UNAM, al dar la bienvenida a las y los académicos adscritos a los programas de tutorías de las facultades de Estudios Superiores Acatlán, Aragón, Cuautitlán, Iztacala y Zaragoza durante el inicio del Segundo Encuentro de Tutorías InterFES “Fortalecimiento y retos”, cuya sede fue en esta ocasión la FES Iztacala, a cargo de la doctora María del Coro Arizmendi Arriaga, quien inauguró dicho evento.

Durante el encuentro, efectuado del 28 al 30 de septiembre, se llevaron a cabo ponencias, paneles y conferencias en voz de las y los tutores de las cinco multidisciplinarias de esta Universidad, en las que se analizó la tutoría desde la mirada de los tutores, así como las buenas prácticas en el desarrollo de la tutoría. Además, destacó la

“La tutoría fortalece y coadyuva en mejorar las capacidades de estudio de las y los estudiantes”.

participación de invitados externos, como los doctores Carina Santiviago, investigadora de la Universidad de la República Uruguay, quien impartió la conferencia magistral “Tutorías entre pares como herramienta de transformación de la Educación Superior” y Salvador Ponce Ceballos, de la Universidad Autónoma de Baja California, quien habló de la “Acción tutorial con estudiantes en riesgo académico”.

Con la presencia del coordinador del Sistema Institucional de Tutorías de la UNAM, licenciado Javier Urvieta Zavala, quien el segundo día impartió la conferencia “Estado actual del Sistema Institucional de Tutoría de la UNAM”, el doctor Trigo Tavera felicitó a las y los titulares de las cinco multidisciplinarias por mantener y fortalecer el programa de tutorías en sus facultades.

En el este foro, tutoras y tutores de la FES Zaragoza presentaron 10 ponencias con temáticas como “Motivación académica en estudiantes de Desarrollo Comunitario para el Envejecimiento”, “La tutoría y la formación integral en Ingeniería Química”, “La tutoría en la formación integral en la carrera de Cirujano Dentista”, “La tutoría como herramienta académica para el académico”, “Diseño y organización del Plan de Acción Tutorial en la FES Zaragoza”, “La tutoría como eje de promoción y vinculación hacia el servicio social”, entre otras.

Además, fueron difundidos siete carteles en los cuales las y los tutores zaragozanos abordaron temas como “Las herramientas digitales en las tutorías ante la contingencia de Covid-19; una experiencia que contar”, “Propuesta de un modelo de evaluación de las emociones como estrategia de formación integral durante la función tutorial”, “La tutoría y la movilidad estudiantil”, “EJE: Buenas prácticas en el desarrollo de la tutoría. SUBEJE: Formación docente para el ejercicio de la tutoría”, entre otros trabajos. También participaron en un conversatorio y dos mesas redondas. 



Alumnas y alumnos de Enfermería con sus profesores en la conmemoración >

Sensibiliza Enfermería el problema del cáncer de mama con jornada académica

El cáncer de mama es la neoplasia más frecuente en la población mundial y la primera causa más común entre las mujeres con un estimado de 1 millón 671 mil 149 nuevos casos diagnosticados anualmente. Se trata de la causa de muerte con mayor mortalidad en la mujer con 521 mil 907 defunciones anuales, lo que representa un 14.7 por ciento, de las cuales ocurren más en países desarrollados, es por ello que para informar y concientizar a la comunidad de la FES Zaragoza acerca de este problema de salud pública, las y los alumnos, docentes, así como autoridades de la carrera de Enfermería organizaron la Jornada por la Prevención del Cáncer de Mama” el 4 de octubre.

Con el lema: “Visita, explora, conoce y previene”, la jornada inició con la galería “Flashmob: Arte en movimiento sobre cáncer de mama”, instalada en la explanada del Foro de Usos Múltiples del Campus I, en la que a través de columnas informativas

las y los alumnos de dicha licenciatura, informaron acerca del origen del listón rosa, color que en la cultura occidental identifica a la mujer, la evolución de la mastografía, el origen del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, entre otras temáticas relativas a esta efeméride.

Momentos antes de inaugurar la jornada, la jefa de la carrera de Enfermería, maestra Belinda de la Peña, recordó que el 19 de octubre se conmemora el Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, con la finalidad de sensibilizar a la población con un mensaje claro: “La importancia de la detección precoz, a fin de mejorar el pronóstico y la supervivencia de los casos, es la piedra angular de la lucha contra esta enfermedad, misma que representa la primera causa de incidencia y mortalidad en la población femenina a nivel mundial.”

En México el cáncer de mama es la primera causa de muerte en mujeres mayores de 25 años de edad. Lo cierto es que la detección oportuna y la atención temprana, mediante la mamografía, prueba de detección temprana de esta neoplasia, permite reducir las muertes causadas por la enfermedad. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), cada año en las Américas más de 462 mil mujeres son diagnosticadas con cáncer de mama y casi 100 mil mueren a causa de esta enfermedad, misma que afecta a ambos sexos, pero es más frecuente en las mujeres.

Finalmente, esta jornada académica se vio enriquecida con un ciclo de conferencias, impartidas por un grupo de expertos, quienes abordaron diversas temáticas, entre ellas el panorama general del cáncer de mama en México, exploración física de la glándula mamaria, abordaje diagnóstico de lesiones mamarias, relevancia de la adecuada autoexploración mamaria, norma oficial mexicana para la detección oportuna de cáncer de mama, entre otras temáticas.



FES Zaragoza se unió al **Simulacro Nacional 2022**

Minutos después del mediodía, el sistema de alerta sísmica activó los altavoces e iniciaron así los protocolos de seguridad en esta entidad, entre ellos el desalojo total de aulas, laboratorios, bibliotecas, así como clínicas por parte de las personas ubicadas en el primer y segundo nivel de los edificios, con la finalidad de dirigirse a los puntos de reunión marcados en color verde. De esta manera, las personas que estaban en un tercer nivel se replegaron hacia las zonas de menor riesgo.

Este ejercicio, cuyos propósitos son fomentar la cultura de la protección civil en la población y contribuir con el fortalecimiento de las capacidades de reacción de las unidades internas y sus brigadas ante la eventualidad de una emergencia o desastre natural, tuvo una participación total de más de siete mil universitarios ubicados en los tres campi, así como en las ocho clínicas universitarias de atención a la salud. De acuerdo con cifras proporcionadas por la jefa de la Coordinación de Seguridad y Atención a la Comunidad, maestra Ernestina Morales Ledezma, quien organizó el simulacro en la FES Zaragoza, en colaboración con el jefe del Departamento de Ambiente Seguro, licenciado José Alberto Hidalgo Arias, fueron evacuadas un total de 7 mil 200 personas con un tiempo promedio de 5 minutos, en todas las instalaciones de esta entidad. [g7](#)

El 19 de septiembre, en punto de las 12:19 horas tiempo del centro de México y con una hipótesis de sismo con epicentro en las costas de Michoacán y Guerrero, con magnitud: 8.1 y con profundidad de 16 kilómetros, se llevó a cabo el Simulacro Nacional 2022, mismo que fue convocado por el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Coordinación Nacional de Protección Civil, y al que se sumó la comunidad universitaria de la FES Zaragoza.



Módulo del FOVISSSTE en el Campus I >

Se realiza Feria de la Vivienda en Zaragoza

Información y asesoría de primera mano para aquellos derechohabientes que cotizan para el Fondo de la Vivienda del ISSSTE (FOVISSSTE) y que desean adquirir un crédito para la obtención de vivienda fue ofrecida por funcionarios de este organismo en la Feria de la Vivienda FOVISSSTE-STUNAM, misma que fue inaugurada el 27 de septiembre por el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández Abad; acompañado del jefe de Servicios de Promoción Crediticia de la Subdirección de Crédito del FOVISSSTE, licenciado Dieter Humberto Cabrales Jaime, así como la licenciada Mary Carmen Larralde Hurtado, secretaria de Fomento a la Vivienda del STUNAM.

Esta feria, organizada por la secretaria de Fomento a la Vivienda del STUNAM el 27 y 28 de septiembre, tuvo un módulo integral, en el cual no solo se proporcionó información sobre la oferta crediticia ofrecida por el FOVISSSTE, sino también para solucionar las problemáticas relacionadas con los créditos de los derechohabientes. Además, el STUNAM invitó a diversas empresas inmobiliarias, así como a dos instituciones

financieras (Scotiabank y HSBC), las cuales ofrecieron planes y ofertas para la adquisición de vivienda.

“Para el FOVISSSTE es muy importante acercarnos a sector educativo, representa más del 30 por ciento de nuestros derechohabientes, entonces hemos hecho un gran esfuerzo en asistir a las entidades de la UNAM, próximamente estaremos en el campus de la ENES Morelia. Para octubre y noviembre habrá más ferias en las instalaciones de la UNAM e invitamos a los derechohabientes a acudir a estas ferias y que ejerzan su crédito para adquirir una vivienda, pues es un derecho que hay que ejercerlo”, concluyó el jefe de Servicios de Promoción Crediticia de la Subdirección de Crédito del Fondo de la Vivienda del ISSSTE. [g7](#)

< Inauguración de la Feria



Se reanuda servicio de RTP para FES Zaragoza

Con base en las encuestas, llevadas a cabo en los meses pasados, para conocer la opinión de los zaragozanos con la finalidad de definir horarios y rutas del servicio de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), la

Alumnas y alumnos en espera del transporte >

Coordinación de Seguridad y Atención a la Comunidad, a cargo de la maestra Juana Ernestina Morales Ledezma, con el apoyo del Departamento de Ambiente Seguro, dirigido por el licenciado José Alberto Hidalgo Arias, reanudó desde el 29 de agosto, después de más de dos años de haber sido suspendido por la pandemia de Covid-19, el servicio de transporte público dirigido a las y los alumnos de esta entidad académica.

A las 6:30 horas salió el primer autobús del Paradero sur del Metro Constitución de 1917, con más de una decena de alumnas y alumnos de la FES Zaragoza rumbo al Campus II y posteriormente se dirigió al Campus I. Horas más tarde, a las 21:30, llegó al estacionamiento del Campus II un autobús RTP para ser abordado por las y los alumnos, para después recoger a otro grupo de estudiantes en el Campus I y dirigirse al Metro Constitución de 1917.

De esta manera y de acuerdo con los resultados de las encuestas recabadas, las rutas del transporte RTP, que prestará servicio diariamente a la comunidad de la FES Zaragoza, durante el periodo escolar 2020-2023, quedó establecido de la siguiente manera:

- Hora: 6:30 horas. Origen: Metro Constitución de 1917. Destino: Campus I y II.
- Hora: 21:30 horas. Origen: Campus I y II. Destino: Metro Constitución de 1917.
- Hora: 21:30 horas. Origen: Campus II y I. Destino: Metro Puebla.
- Hora: 21:30 horas. Origen: Campus I y II. Destino: Metro Santa Marta.

El servicio de transporte público, promovido por Coordinación de Seguridad y Atención a la Comunidad, es un programa que permite a la comunidad estudiantil de la FES Zaragoza viajar de manera segura, ya que es exclusivo y directo a los destinos establecidos. 



Concierto en la Biblioteca del Campus II con *Musas Ensemble de Arpas*

Huitzi Cruz Moreno, Alejandra de Ita López, Joana Téllez Sosa y Amalinalli Pichardo forman parte del cuarteto *Musas Ensemble de Arpas*, agrupación que el 29 de septiembre ofreció un concierto para la comunidad de esta multidisciplinaria en la Biblioteca del Campus II “Dr. José Manuel Álvarez Manilla de la Peña”.

El concierto se llevó a cabo con una terraza colmada de alumnas y alumnos, docentes, así como trabajadoras y trabajadores administrativos, quienes se interesaron en escuchar las interpretaciones de este cuarteto femenino, surgido en 2018, el cual ofreció al público un amplio repertorio con diversas piezas y arreglos musicales, entre ellos *Bollywood mambo*, de Germán Hinojosa; *Nereidas*, de Amador Torres (Dimas); un par de sonos veracruzanos: *El cascabel* y *La bruja*, este último con arreglos de Huitzi Cruz Moreno; *Resiliencia*, de la compositora Flor Guillén; *Danza española*, del compositor Enrique Granados, con arreglos de Carlos Salcedo; *Danza de luna*, de Alfredo Rolando Ortiz; *Qué bonita es mi tierra*, de Rubén Fuentes, y el *Rondo Merengue*, pieza que fusiona *Rondo alla Turca*, de Mozart y *El merengue*, de Fernando Villalona; *Tierra Mestiza*, de Gerardo Tamez, entre otras piezas.

“Buscamos resaltar principalmente la música latinoamericana, así como el papel de la mujer como interprete y compositora. Para nosotras es un honor haber sido invitadas a la FES Zaragoza, a la máxima casa de estudios del país, algunas de nosotras somos de la UNAM y es muy hermoso tocar para nuestra Universidad”, expresaron las intérpretes luego del concierto y quienes pretenden grabar canciones de la primera mitad del siglo XX, de compositoras latinoamericanas. “Hemos grabado *Sol redondo*, de Concha Michel; *Veinte años*, de María Teresa Vera; mismas que pueden ser escuchada en cualquier plataforma”, señalaron las integrantes de este cuarteto, que asistirá en noviembre al VI Concurso y Festival Internacional de Arpa de México 2022, en la Ciudad de México, donde presentarán su nuevo álbum *Tierra latinoamericana*.

“Hace cuatro años realizamos nuestro primer concierto, en marzo del 2018. Trabajamos al lado de compositoras y compositores mexicanos, entonces es una retroalimentación recíproca, por lo que nuestra pasión es seguir creando y reinterpretando, así como la difusión de este instrumento que es el arpa de pedales”, expresaron. ♪



Más de 300 estudiantes deportistas de la FES Zaragoza, en las ramas femenil y varonil, compitieron el 23 y 24 de septiembre, de manera presencial, en las eliminatorias de los torneos de fútbol asociación y rápido, baloncesto, baloncesto tres por tres, voleibol, lucha, boxeo, ajedrez, en el marco del Torneo relámpago 5F, mismo que reunió a los mejores deportistas de las cinco multidisciplinarias de esta Universidad, luego de una larga suspensión de competiciones interuniversitarias, ocasionada por la pandemia de Covid-19.

Con la intención de retomar la actividad deportiva presencial y la convivencia entre los universitarios, a fin de contribuir con su formación integral, la FES Zaragoza fue sede de las eliminatorias del torneo de fútbol rápido con la presencia de los representativos, además de Zaragoza, de Aragón, Iztacala y Cuautitlán, tanto en las ramas varonil y femenil. En los primeros encuentros del torneo, en la rama varonil, Zaragoza definió el partido a su favor, por medio *shotouts*, para

Zaragoza, sede de torneos eliminatorios del 5F

desempatar el marcador de 3-3 con Aragón. En tanto que, en la rama femenil, Zaragoza ganó con marcador 4-2 a su similar de Aragón. Al termino de este torneo los zaragozanos se ubicaron en el primer lugar de la tabla al obtener la medalla de oro y en la rama femenil las *Ocelotes* lograron la medalla de plata. En tanto que en fútbol asociación, esta entidad se quedó con la medalla de oro y la plata para el equipo femenil zaragozano.

El 24 de septiembre, en el Foro de Usos Múltiples del Campus II se llevó a cabo el torneo eliminatorio de lucha, en el que compitieron no solo alumnas y alumnos de la cinco multidisciplinarias, sino de otras entidades académicas, entre ellas de las facultades de Economía, Ingeniería y Arquitectura. En esta disciplina, las y los gladiadores zaragozanos cosecharon cinco oros, una plata y dos bronces, en los estilos libre y greco.

En el torneo de boxeo, realizado en el gimnasio, se llevaron a cabo más de 25 peleas, con la participación no solo de púgiles de las cinco multidisciplinarias, sino de otras facultades de la UNAM. Al final, las y los púgiles zaragozanos conquistaron 10 preseas de oro y cuatro de plata.

Finalmente, el torneo de ajedrez, llevado a cabo en el Pasaje Cultural del Campus II bajo la modalidad blitz, congregó a más de 100 ajedrecistas universitarios. 

< Guardameta zaragozano



< Encuentro de fútbol rápido FES Zaragoza vs. FES Aragón



Exposición de esculturas de acero inoxidable en la FES Zaragoza

Durante el mes de septiembre de 1997, en la explanada del *Campus I* de la FES Zaragoza se expusieron una serie de esculturas de acero inoxidable de artistas nacionales e internacionales.

El arte se hizo presente a lo largo de todo el corredor que conduce al edificio de Gobierno con la muestra de 18 esculturas: *La representación de la familia*, *Mujer mixteca*, *Homenaje a Sor Juana*, *Homenaje al mundo maya*, *La maternidad*, *Homenaje a Ehécatl* (dios del viento) y *La paloma de la paz*, entre otras.

Los autores José Villa y Luis Miguel Valdés, de Cuba; Serge Audemar, de Francia; Ernesto Mallard, José Bazán, Salvador Rodríguez y Miguel Hernández, de México y Diego Montenegro de Argentina, plasmaron sus pensamientos, reflexiones y vivencias.

Las esculturas fueron resultado de los diferentes simposios internacionales de escultura que se presentaron en Tultepec, Estado de México, desde 1992, bajo la coordinación de Miguel Hernández Urbán.

El maestro Miguel Hernández participó en varios concursos de escultura sobre hielo y nieve en países como Francia, Italia, Estados

Unidos y Canadá; en los cuales pudo observar que se plasmaban esculturas de gran belleza en la nieve, existencia efímera. Por lo que consideró emplear el acero para crear obras de grandes dimensiones. “Las bondades de este material, permiten realizar esculturas de gran tamaño, una vez terminadas no requieren mantenimiento y, además, incorporar el acero inoxidable al arte permite la creación de una plástica diferente que se adecua a nuestro tiempo”.

La finalidad de la exposición fue acercar a la comunidad universitaria a una nueva manifestación artística y creativa. La armonía de las obras no se hubiera logrado sin el sentimiento y la imaginación de los artistas, quienes a través de esta forma de comunicación aproximan al público a sus ideas y visión del mundo.

El arte es una necesidad humana que permite la contemplación, el desarrollo de la imaginación y la creatividad, por ello, la música, la pintura, la poesía y la escultura son elementos necesarios para la existencia del hombre. Es fundamental que este tipo de obras permanezcan en espacios universitarios, ya que son parte de la formación integral del estudiante. 



< Exposición de esculturas de acero inoxidable, Campus I, 1997. AHFESZ.



< Salvador Rodríguez junto a la escultura *Homenaje al mundo maya*, 1997. AHFESZ.